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Кубенское - село с богатой 
историей, в том числе и цер-
ковной. В селе когда-то зву-
чали молитвы и соверша-
лись таинства сразу в четы-
рех храмах: Ильинском, где 
сегодня находится библио-
тека; Димитрия Солунского 
- клубное помещение, в кото-
ром проводятся дискотеки (к 
счастью, принято решение о 
передаче этой церкви Воло-
годской епархии); в церкви 
Успения Пресвятой Богоро-
дицы, в Троицком храме…

О Кубенском и его храмах 
написано много книг, историче-
ских исследований, ежегодно в 
музее проходят Богословские 
чтения, посвященные священ-
нику, новомученику Николаю 
Богословскому, ведется боль-
шая краеведческая работа…

Здесь мы лишь приоткро-
ем страницу дня сегодняшне-
го церковного прихода в Кубен-
ском.

Троицкий храм встречает ти-
шиной, но дым, пахнущий лада-
ном, еще не развеялся. Служба 
закончилась недавно. Насто-
ятель повез домой на машине 
кого-то из прихожан. Поэтому 
знакомлюсь и начинаю беседу 
с Тамарой Борисовной Чудо-
вой, которая отвечает и за свеч-
ной ящик, и за чистоту в храме, 
и выполняет обязанности каз-
начея… Она коренная кубянка, 
большую часть жизни работала 
в различных организациях в 
родном селе бухгалтером, муж, 
трагически погибший десять лет 
назад, работал в коммунальном 
хозяйстве.

В церковь Тамара Борисовна 
пришла еще в самом начале 90-х 
годов, когда был восстановлен 
храм Успения Пресвятой Бого-
родицы (долгие годы в нем рас-
полагалась мастерская МТС).

- Настоятелем храма был на-
значен протоиерей Александр 
Беляков, он и позвал меня рабо-
тать казначеем.

Поработав во вновь открытом 
храме два года, Тамара Бори-
совна ещё девять лет работала 
в Кубенском доме-интернате.

В начале 2000-х годов нача-
лись богослужения в Троицком 
храме села Кубенского. После 
смерти отца Александра Беля-
кова, настоятелем этого хра-
ма стал иерей Александр Коз-
лов. Он вновь позвал на работу 
Тамара Чудову. И она не отка-
залась. И уже совсем недавно, 
когда отца Александра переве-
ли на другой приход, она снова 
собралась уходить с работы, но 
и новый настоятель храма, отец 
Николай, попросил ее остаться, 
не оставлять работу (да это уже 
и не работа, а служение!) в церк-
ви, и она не смогла отказаться. 
Как говорится: человек предпо-
лагает, а Бог располагает…

- Вы росли, жили в то вре-
мя, когда государство вело 
атеистическую пропаганду, 
порой, весьма агрессивную. 
Как же пришли к вере? - спра-
шиваю я.

- У меня была очень набож-
ная бабушка. Она была 1908 
года рождения и прожила 100 
лет 8 месяцев, умерла в здра-
вом уме. Она рассказывала, что 
когда закрывали и рушили хра-
мы в селе, люди ночью ходили и 
выносили из храма то, что мож-
но было спасти. У нее дома, в 
горнице, много лет хранилось 
распятие из Успенской церкви. 
Жила она в деревеньке Подоли-
но километрах в трех от Кубен-
ского…

Так что о вере знала Тамара 

«Относиться
к каждому человеку, 

как к образу Божию…»

ет. Подростков и молодежи пока 
мало. 

- Каковы ближайшие пла-
ны?

- Самое главное - это бого-
служения, постараюсь, что-
бы их было не менее четы-
рех в неделю. С 1 октября у 
нас будет работать воскрес-
ная приходская школа. Дети 
будут изучать Новый Завет, Вет-
хий Завет, основы христиан-
ской нравственности и культу-
ры, будут у них занятия по леп-
ке, рисованию. Будет делать-
ся все, чтобы они через уро-
ки и творчество приобщались 
к православной вере и к цер-
ковной жизни. Продолжатся и 
ремонтно-строительные рабо-
ты. Всё это необходимо для пол-
ноценной жизни прихода, что-
бы люди чувствовали церковь и 
домом Божьим, и своим домом.

Кроме того, в ведении отца 
Николая и разрушенный храм 
в Песочном, и недавно постро-
енный храм в деревне Новое, в 
котором 8 сентября была отслу-
жена первая Божественная 
литургия. А ещё батюшку уже 
пригласили на уроки по про-
грамме «Истоки» в Кубенской 
школе, и он не отказался… 

- Работы много, кто же Вам 
помогает? 

- Помощники есть, конечно. 
Вот, например, Тамара Бори-
совна Чудова - чудный человек, 
несет послушание в храме. Ста-
роста - Дмитрий Муравьев, он 
помогал мне восстанавливать 
храм в Ямской слободе, теперь 
и здесь трудится. В этом году он 
поступил в Вологодскую духов-
ную семинарию, так что человек 
не случайный. Помогают и дру-
гие люди. Надеюсь, что со вре-
менем их будет больше.

Есть в храме и хор, в кото-
ром поют, в основном, мест-
ные жители, а руководит ими 
матушка Елизавета - жена отца 
Николая.

- Наверное, без дьякона 
приходится служить?

- Постоянного дьякона, дей-
ствительно, нет, но мне уже 
помогал в службе заштатный 
дьякон Вологодской епархии 
(по состоянию здоровья) отец 
Андрей Соболев, он обещал по 
мере возможности и состояния 
здоровья помогать нам.

- Таинства совершаются 
часто?

- Да. За месяц моей службы 
здесь окрестил человек двад-
цать. Были и отпевания. Венча-
ний пока не было. Но я надеюсь, 
что будут… Ведь люди идут в тот 
храм, где их встречают добром, 
любовью. Пастырь должен быть 
добрым, открытым, относиться 
к каждому человеку, как к обра-
зу Божию…

- И, всё-таки, не жалее-
те, что из Вологды сюда при-
шлось переехать?

- Церковь едина, и Господь у 
нас один, а главное для священ-
ника и для любого христиани-
на - это послушание. Жить мож-
но везде, если человек пони-
мает для чего он туда постав-
лен и что нужно делать. А если 
лежать на печи, не шевелиться, 
то, конечно, здесь скука смерт-
ная после города-то. Но я вот 
целый месяц домой прихожу 
только спать. Скучать, грустить 
- просто некогда. И я надеюсь, 
что так будет и впредь.

А я, в свою очередь, желаю, 
чтобы отец Николай стал в 
Кубенском своим, таким, каким 
был отец Александр Беляков.

Дмитрий ЕРМАКОВ.
Фото автора.

Борисовна с детства и пришла в 
церковь, когда появилась такая 
возможность, осознанно. 

Как же многих из нас спасли 
от тьмы неверия наши простые 
бабушки, хранившие в своих 
домах иконы, читавшие молитвы 
и просто любившие нас…

Мой разговор продолжает-
ся с настоятелем храма Святой 
Троицы иереем Николаем Попу-
гаевым. 

- Немножко о себе расска-
жите, если можно.

- Я родом из Вологды. Учился в 
школе, затем в педагогическом 
университете на музыкально-
педагогическом факультете, 
служил в армии. Затем окончил 
Вологодскую семинарию и был 
рукоположен.

До июня сего года я 
был настоятелем храма 
Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Ямской слобо-
де города Вологды. Зани-
мался восстановлением 
храма. Сначала нас было 
два человека, потом сло-
жилась община, возоб-
новились богослужения. 
Впервые за многие годы 
в 2016 году там была 
отслужена литургия. 
Храм старинный - первое 
упоминание о нем отно-
сится к 16 веку, камен-
ное здание появилось в 
18 веке. Думаю, что опыт, 
полученный там, приго-
дится и здесь.

Оказалось, что отец 
Николай давно и неплохо 
знаком с Кубенским. Он бывал 
здесь в летнем православном 
лагере воскресной школы при-
хода церкви Покрова на Козлене 
в Вологде. Располагался лагерь 

в том самом доме, в котором 
теперь и поселился отец Нико-
лай с женой и дочкой.

- Так что отца Александра 
Белякова (он похоронен рядом 
с Троицким храмом) я знал со 

своего отрочества, - вспомина-
ет отец Николай. - Он помимо 
того, что был уважаемым свя-
щенником, был здесь и уважае-
мым человеком. Он личным при-
мером привлекал людей. Недав-
но я опять слышал от прихо-
жан: «Мы бы, может, и в храм не 
зашли, если бы не увидели, как 
батюшка Александр зимой ска-
лывает лед у входа в церковь. 
Нам стало совестно, пришли и 
стали ему помогать». Вот это 
образец пастыря. Мне посчаст-
ливилось ещё в детстве бывать 
здесь на богослужениях, кото-
рые вел отец Александр. Чест-
но сказать, никогда бы не поду-
мал, что стану настоятелем это-
го храма. Но Господь так упра-
вил, и я этим очень доволен. 

- Что представляет собой 
приход сегодня?

- Постоянных прихожан чело-
век пятнадцать-двадцать. Мно-
го приводят детей в возрасте 
от года до семи лет - это раду-

Приближается один из Великих праздников Русской право-
славной церкви - Рождество Пресвятой Богородицы.

Согласно существующему преданию, место, где произошло 
Рождество Богородицы, находится в Иерусалиме. Однако в 
Русской православной церкви получила распространение вер-
сия о том, что родители Девы Марии жили в Назарете, и там-то 
она и родилась.

Благочестивая чета Иоакима и Анны долго не имела детей. 
Они непрестанно просили у Бога послать им радость в ребен-
ке, хотя в старости им мало оставалось надежды на это. 

В один из таких молитвенных моментов явился Анне Ангел 
Господень и сказал: «Твоя молитва услышана Богом, и ты зач-
нешь и родишь дочь благословенную, выше всех земных доче-
рей. Ради Нее благословятся все роды земные. Нареки Ее 
Мария». Их дочь Мария и стала Матерью Господа нашего Иису-
са Христа.

Величаем Тя, Пресвятая Дево, и чтим святых Твоих родите-
лей, и всеславное славим рождество Твое.
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